
 
 

 
Protokoll der ordentlichen Generalversammlung 

der Swiss Quarter Horse Association 
vom 14. März 2009 

 
Datum und Zeit: 14. März 2009, Beginn: 16.20 Uhr 
Ort: AGVS Cavallino-Halle, Gartenstrasse 13, Wiedlisbach 
Anwesend: Vorstand:    Markus Müller, Präsident 

 Karin Huber, Vizepräsidentin, 
 International Director, Finanzen 

  Dominique Wernli, Vizepräsidentin, 
  Jugendförderung 
  Monica Friesecke, Zucht/Futurity 
  Sandra Häberlin, Ressort Sport  
 Protokoll Doris Hirter, Geschäftsstelle 
 Mitglieder 48 stimmberechtigte Mitglieder,   
  5 Gäste 
  Absolutes Mehr: 25 
 
Markus Müller begrüsst die anwesenden Mitglieder und Gäste und verdankt die 
eingegangenen Entschuldigungen (88 Stück). 
 
1. Wahl der Stimmenzähler 
Als Stimmenzähler werden gewählt: Brigitte Vogelsanger, Carolin Hugelshofer, 
Franziska Moor, Jonas Schleiniger 
 
2. Abnahme des Protokolls der ordentlichen Generalversammlung vom 15.03.2008 
Das Protokoll wird angenommen und verdankt. 
 
3. Rückblick / Ausblick Präsident 
Die Jahresberichte der einzelnen Ressorts wurden im WESTERNER und auf der SQHA  
Homepage vor der GV veröffentlicht.  
Markus Müller bedankt sich bei den Vorstands-Mitgliedern, der Geschäftsstelle, Urs Wernli 
(Forum), Larissa Rizzi (Revisionsstelle) und Pädi Obrist (Homepage) für die geleistete 
Arbeit im vergangenen Vereinsjahr. 
Im weiteren dankt er seiner Familie, dass sie ihn in seiner Arbeit unterstützen und die vielen 
Abwesenheiten akzeptieren.  
Markus Müller informiert über die AQHA Convention in San Antonio/USA, an welcher er in 
diesem Jahr, als Nachfolger von Karin Huber,  zum ersten Mal teilgenommen hat.  
Im weiteren informiert er die Generalversammlung über die Hauptanlässe der SQHA im 
2009. Im Frühling die Hengst/Stutenshow, Einsteigerturniere und das 25 Jahre Jubiläum. 
Er hofft auf eine rege Teilnahme/Mithilfe unserer Mitglieder. 
 
4. Abnahme der Jahresrechnung 2008 und Dechargeerteilung Vorstand 
Die Jahresrechung 2008 sowie der Revisorenbericht der Revisionsstelle (Larissa Rizzi) 
wurden  rechtzeitig mit der Einladung verschickt.  
 



Markus Müller schildert den aktuellen Stand und weist darauf hin, dass in Zukunft die 
Einnahmen aus Bundesgeldern weitaus kleiner ausfallen werden. 
 
Die Jahresrechnung und Dechargeerteilung an den Vorstand wird ohne 
Gegenstimmen angenommen. 
 
5. Festsetzung der Jahresbeiträge Mitglieder 
 
Aktiv: Fr. 160.-  
Passiv: Fr. 140.-  
Youth: Fr.   50.-  
Familienmitglied: Fr. 120.- 
Abonnement QHJ: Fr.   80.-  
Eintrittsgebühr: Fr.   30.-  
 
Annahme der Jahresbeiträge ohne Gegenstimmen. 
 
6. Festsetzung des Eintrittsbeitrages 
Belassen auf Fr. 30.- 
 
Der Eintrittsbeitrag wird ohne Gegenstimmen angenommen. 
 
7. Budget 2009  
Das Budget wird der GV zur Kenntnisnahme aufgelegt. 
Karin Huber informiert über einzelne, wesentliche Posten. 
 
Über das Budget wird nicht abgestimmt. Es ist rein informativ, da nach Statuten nicht 
verlangt. 
 
8. Kompetenzsumme des Vorstandes 
Fr. 5000.- 
 
Die Kompetenzsumme des Vorstandes von Fr. 5000.-  wird ohne Gegenstimmen 
angenommen. 
 
9. Auflösung Rückstellung Futurity 
 
Antrag zur Auflösung von Rückstellungen Futurity von Fr. 4833.55.- 
 
Der Antrag wird ohne Gegenstimmen angenommen. 
 
10. Wahlen 
a) Präsident Markus Müller 
 
Der Präsident Markus Müller wird einstimmig gewählt. 
 
b) Wahl der Vorstandsmitglieder 
 
Monica Friesecke, Sandra Häberlin, Karin Huber und Dominique Wernli stellen sich nicht 
mehr für den Vorstand zur Verfügung.  
 
 
 
 



Markus Müller stellt folgende Mitglieder vor:  
 
Madeleine Häberlin 
Tina Padovan 
Franziska Studer 
Brigitte Vogelsanger 
Martina Wolf 
 
(die Ressortzuteilungen werden zu einem späteren Zeitpunkt vorgenommen) 
 
Madeleine Häberlin ist Gründungsmitglied der SQHA und stellt sich mit viel Enthusiasmus 
für eine oder zwei Wahlperioden als Vorstandsmitglied zur Verfügung. 
 
Madeleine Häberlin wird einstimmig gewählt. 
 
Tina Padovan stellt sich kurz vor und erklärt, dass sie sich auf die Herausforderung freut. 
Sie wäre gerne bereit, sich für das Ressort Jugend zu engagieren. 
 
Tina Padovan wird einstimmig gewählt. 
 
Martina Wolf ist als Züchterin sehr am Ressort Zucht interessiert und möchte sich „im 
Doppelpack“ mit Franziska Studer (aus gesundheitlichen Gründen konnte sie an der GV 
nicht teilnehmen) für die Vorstandstätigkeit zur Verfügung stellen. 
 
Martina Wolf und Franziska Studer werden einstimmig gewählt. 
 
Brigitte Vogelsanger möchte sich im Vorstand der SQHA für die Freizeitreiterei engagieren. 
 
Brigitte Vogelsanger wird einstimmig gewählt. 
 
Weiterhin arbeiten folgende Mitglieder ausserhalb des Vorstandes für die SQHA: 
 
Monica Friesecke Zucht 
Sandra Häberlin Einsteigerturniere 
Karin Huber Rechnungsführung 
Pädi Obrist SQHA Homepage 
Nelly Reiss Herdebuch 
Vreni Schmid Horsemanship Camp 09 
Dominique Wernli Euro Youth Cup 09 
 
c) Wahl der Rechnungsrevisoren 
 
Larissa Rizzi wird einstimmig für 1 Jahr gewählt. 
 
11.Anträge des Vorstandes 
 
es liegen keine Anträge vor. 
 
12.Anträge der Mitglieder 
 
es liegen keine Anträge vor 
 
 
 



13. Jahresprogramm 2009 
 
Das Jahresprogramm wurde allen SQHA Mitgliedern mit der GV Einladung verschickt. 
 
Es gab einige Unstimmigkeiten und Markus Müller hat folgende Änderungen 
vorgenommen: 
 
8. August 2009   25 Jahre Jubiläum SQHA  
6. September 2009 Swiss National Quarter Horse Show 
 
Madeleine Häberlin fordert eine Datenkonferenz mit den anderen Verbänden, damit 
“Doppelspurigkeiten” vermieden werden können. 
 
Markus Müller informiert, dass eine solche Datenkonferenz stattgefunden habe. Es sei 
jedoch sehr schwierig, weil es bereits festgelegte Daten gegeben habe, an denen man 
nichts mehr ändern konnte. 
 
Martina Huggler ist der Meinung, dass die SNQHS vor der SM durchgeführt werden solle, 
da für die Turnierteilnehmer nach der SM „die Luft draussen“ sei. 
 
Jonas Schleiniger findet das Datum unglücklich gewählt, da am 5. September der „Tag des 
Pferdes“ stattfindet und dies zu Konflikten führen könnte. (Keine Zeit am Vortag, um sich für 
das Turnier vorzubereiten…). Man soll die SNQHS anlässlich der Futurity durchführen. 
 
Madeleine Häberlin denkt, dass die Ställe den „Tag des Pferdes“ als Werbung benutzen 
sollten, um der Öffentlichkeit die Infrastruktur, Pferde und unseren Westernsport näher zu  
bringen. 
 
Sandra Häberlin wäre bereit, die SNQHS am 6.9.09 – nach dem Einsteigerturnier vom 
5.9.09 in Müllheim durchzuführen. 
 
Abstimmung: SNQHS vor der SM am 6.9.09 durchführen: 
 
Die Durchführung der SNQHS am 6.9.09 wird ohne Gegenstimmen angenommen. 
 
Madeleine Häberlin schlägt vor, an der Futurity eine Stuten/Hengstschau anzubieten. 
Eine zweite Beurteilung im Herbst sei sinnvoll. 
 
Das Jahresprogramm wird ohne Gegenmehr angenommen 
 
14. Verschiedenes 
 
SQHA Zuchtreglement 
 
Madeleine Häberlin informiert über die Veranstaltung am 25. April 2009. 
 
Das Reglement musste angepasst werden und wird am 1. April 2009 in Kraft treten. 
Es kann auf der SQHA Homepage heruntergeladen werden.  
 
Die an der Stuten/Hengstschau vorgeführten Pferde müssen eingetragen werden. 
Madeleine Häberlin schlägt vor, eventuell das Programm der DQHA zu übernehmen. 
 
Martina Wolf möchte die Altersgrenze für Hengste nach oben offenlassen. Laut Reglement 
ist das Alter für Hengste bis 6 Jahre begrenzt. 



Peter Markwalder möchte wissen, wie viele Richter für die Bewertung eingesetzt werden. 
 
Madeleine Häberlin informiert, dass es zwei Richter sind, die jedoch nicht unabhängig 
richten, sondern sich auch über die Beurteilung zusammen beraten. 
 
Peter Markwalder fragt an, ob der Wunsch überhaupt vorhanden sei, seine Pferde 
beurteilen zu lassen. 
 
Madeleine Häberlin ist davon überzeugt und weist auf die DQHA hin, wo ein grosser Zulauf 
durch diese Zuchtschauen ausgewiesen werden kann. 
 
Brigitte Vogelsanger findet es wichtig, dass es keinen Zwang gibt für den Züchter, an 
diesen Anlässen teilzunehmen. 
 
Ben Fisher ist auch der Meinung, dass es keine Pflicht sein darf. Es sei jedoch für den 
einzelnen Züchter auch Werbung oder es gibt ihm Anhaltspunkte, seine Zucht beurteilen zu 
können oder Verbesserungen zu machen. 
 
H.P. Reiss möchte die fraglichen Punkte an dieser Generalversammlung für ein Jahr 
beschliessen und dann allenfalls Änderungen für nächstes Jahr vornehmen. Er ist ebenfalls 
für die Öffnung des Alters nach oben. 
 
Streichen Text im Zuchtreglement: 
 
…die Eigenleistungsprüfung bis zur Vollendung des 6. Lebensjahres erfolgreich nachgeholt 
wird. Wird diese Frist versäumt, ist der Hengst ohne weiteres sofort aus dem Hengstbuch 
zu löschen…. 
 
Das Reglement wird mit dieser Änderung einstimmig angenommen. 
 
Züchtertag Avenches 4. April 2009 
 
Markus Müller informiert über diesen Anlass und teilt mit, dass die SQHA angemeldet ist. 
Er wird eine Präsentation über die SQHA erstellen und ruft die Mitglieder zur Mithilfe auf. 
Sara Moonen wäre bereit, ihr Pferd vorzustellen. Weitere Mitglieder sind herzlich 
eingeladen sich zu melden. 
 
Helfer für AQHA Turniere 
 
Die SPHA führt dieses Jahr zwei AQHA Turniere durch. Das erste findet am 4.4.09 statt. 
Doris Hirter stellt sich als Helfer zur Verfügung. Weitere Helfer sollen sich bei der SQHA 
Geschäftsstelle melden. 
 
Tag des Pferdes 5.9.2009 
 
Unterlagen können elektronisch weitergeleitet werden. Bitte bei der Geschäftsstelle 
melden. 
 
OK Mitglieder für unser Jubiläum 25 Jahre SQHA am 8. August 2009 gesucht! 
 
 
 
 
 



Resultate Diskussionsforum  
 
Urs Wernli informiert die Generalversammlung. Es haben rund 20 Mitglieder am Forum 
teilgenommen. Es wurden Vorschläge gemacht wie z.B. häufigere Informationen sowie eine 
Überarbeitung der Homepage. 
 
Pädi Obrist nimmt dazu Stellung und fordert die Mitglieder auf, News etc. an ihn zu senden. 
Er könne nur mit Hilfe der Inputs von aussen informativ sein. Was er nicht wisse könne er 
auch nicht veröffentlichen… 
 
Die Teilnehmer am Forum haben dem 25 Jahre Jubiläum SQHA vom 8. August 2009 ein 
Motto gegeben: WESTERN LIFESTYLE.  
 
Viele Ideen wurden gesammelt und jetzt liegt es an jedem einzelnen, dass die 
Vereinsarbeit konstruktiv weitergelebt wird. 
 
Kurz vor Schluss der GV trifft Sven Friesecke ein und wird vom Präsidenten begrüsst. 
Markus Müller gratuliert ihm für die Wahl zum NRHA Präsidenten und wünscht sich eine 
gute Zusammenarbeit. 
 
Pädi Obrist informiert über die SM 2009  
 
Die SM wird erneut von einem OK geleitet. 
 
Auf der SM Homepage ist ein Forum aufgeschaltet und er bittet um rege Teilnahme und 
Inputs. 
Er wünscht sich viele Teilnehmer als Starter, aber auch als Helfer. 
 
Markus Müller lobt die SM 2008 als gelungenen Anlass und informiert, dass die Reining 
Schweizermeisterschaft erneut (aus „Bodengründen“) in Mooslargue stattfindet. 
 
Jubiläumsanlass 
 
Er lädt alle Verkaufsstände-Betreiber ein, ohne Obolus an unserem Jubiläum teilzunehmen. 
 
Hans Schmutz 
 
Er fand alle Punkte des Forums interessant, er ist jedoch nicht motiviert. Er ist der Meinung, 
man solle mehr Freude zeigen und dies auch nach aussen tragen. 
Markus Müller antwortet, dass der Spassfaktor in einem Verein sicher wichtig ist, die 
Führung eines Zweckverbands jedoch nicht immer nur lustig sei. 
 
Einige Mitglieder sind der Meinung, dass die Berichterstattung und Homepage des 
„WESTERNER“ wieder lebendiger und aktueller gestaltet werden müsse. Ein 
Turnierteilnehmer wolle möglichst rasch nach dem Turnier Berichte, Bilder, Infos sehen und 
nicht erst ein paar Wochen später. Das sei demotivierend. 
 
Es wird vorgeschlagen, die PR professionell aufzubauen um so eine aktuelle und sinnvolle 
Berichterstattung zu erreichen.  
 
Brigitte Scheer möchte, dass man die Altlasten beiseite legt und mit positiver 
Berichterstattung über die SQHA beginnt, damit der Verein nach aussen wieder ein 
besseres Ansehen erreicht. 
 



Madeleine Häberlin möchte, dass die Mitglieder ihre Berichte autonom verfassen und an 
den Vorstand senden. 
 
Markus Müller bedankt sich für die Voten und schliesst die Generalversammlung um 
18.50 Uhr. 
 
Anschliessend an die Generalversammlung werden die Mitglieder von der SQHA zum 
Spaghetti Plausch eingeladen. 
 
Der Präsident bedankt sich beim AGVS, der die Lokalitäten zur Verfügung stellt. Ebenso 
dankt er allen vom AGVS gestellten Helfern, die einen reibungslosen Ablauf unserer 
Generalversammlung mit anschliessendem Nachtessen gewährleistet haben. 
 
Nach dem feinen Essen überreicht der Präsident als kleines Dankeschön den scheidenden 
Vorstandsmitgliedern Monica Friesecke, Sandra Häberlin, Karin Huber und Dominique 
Wernli ein Blumengesteck und als Erinnerung eine Stallplakette mit dem SQHA Signet. 
 
Ebenfalls bedankt sich Markus Müller bei Nelly Reiss für die Führung des Herdebuchs und 
freut sich, dass sie sich weiterhin zur Verfügung stellt. Auch sie erhält ein Blumengesteck. 
 
Leider konnte Vreni Schmid nicht an der GV teilnehmen, aber auch ihre Arbeit in 
Zusammenhang mit dem Horsemanship Camp wurde vom Präsidenten verdankt. 
 
Auch die Schreibende freut sich über ein Blumengesteck für die Führung der 
Geschäftsstelle. 
 
14. Ehrungen 
 
Karin Huber führt die Ehrungen für National und International High Point sowie SM und EM-
Medaillenränge ebenfalls nach dem gemeinsamen Nachtessen durch. 
 
 
 
 
Für das Protokoll: 
 
Doris Hirter 
 
 
 
 


